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臨近中秋，也臨近悟師父的出家紀念日。出家！這件莊嚴的大事、沉重的大

業，悟師父過了將近五十年，這是一段了不起的資歷。了不起的不單是年資，而

是要安忍於這五十年出家歲月的磨練，是一件很不容易的事。

自己出家至今近九年了，在這段日子當中，也經歷了一些磨練。其中一項磨

練，是由一位在小組當中，連一句話都說不出來的人，到現在一星期至少要上台

一次，和幾百位居士說話或分享佛法。回想當年行者座談會，參加這場僧團為檢

核行者是否合宜出家所開的會議，因是座談會的主角，即必須面對一群法師，一

雙雙睜著大大的眼睛，相當可怕。當時自己說了什麼話？在場有那些人？都已不

記得了。只記得，自己一路低著頭，時用手摸鼻子，時抓頭，一心希望座談會趕

快結束。

我是一位不擅長說話，也沒膽量面對大眾說話的人。但是，打從入僧團開

始，舉凡開會等等大眾聚集的場合或在佛學院課程當中，三不五時就要小組討

論、大堂分享，弘護實習或寒暑假回常住時，也免不了要上台或面對信眾說話。

記得藏二時回台北印儀學苑參加法會，即被安排上台開示。媽媽、阿姨坐在台

下，她們心裡很高興，我則很想挖個地洞把自己藏起來。就這樣，在大眾不計成

敗，總給予下一次機會的包容之下，我接受一次次的磨練。

佛學院畢業後，到弘化道場領執，執事內容之一，就是要領眾共修及隨緣與

大眾分享佛法。上任前，師父告訴我：「信眾需要的，並不一定是一位很會說話

的法師；會感動人的，是對待信眾的那份誠心。」領執至今也有一段時間了，上

台對我而言，仍是一件苦差事，縱使只是要上台講一小段話，也需要擬稿，不

過，心理障礙較以前少了一些。學著用一份誠心與信眾接觸，用分享佛法的心情

和信眾說話，是這些年來練習的功課。

臨近中秋，皎潔明月，劃破幽暗。悟師父出家近五十年了，這是在千錘百鍊

中打造起來的。每個人在每個階段，都會面對不同的課題，接受不同的磨練。希

望自己也能和師父一樣，不一定是和師父一樣樂於說法、領眾弘法無礙，而是能

安忍於種種磨練，如明月般劃破生命的幽暗，活出屬於自己的一條出家修學路。
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